

# Gesellschaftschroniken = Chronique des sociétés

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale**

Band (Jahr): **70 (1956)**

Heft 2-3

PDF erstellt am: **24.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

**FRANCE. — Armoiries des Terres Australes et Antarctiques Françaises.** — Ces armoiries officielles, fort originales et bien réussies, ont été composées par M<sup>lle</sup> Suzanne Gauthier sur les indications de l'administrateur, M. Richert. L'écu est écartelé : au 1<sup>er</sup> : d'azur, au chou de Kerguelen d'argent (île de Kerguelen), au 2<sup>e</sup> : d'or, à la langouste de sable en pal (Saint-Pol), au 3<sup>e</sup> : d'or, à la tête et au col de manchot royal de sable couronné du même (Terre Adélie), au 4<sup>e</sup> : d'azur à l'iceberg d'argent (élément commun à ces territoires) (fig. 22).

Supports : deux éléphants de mer d'argent.

L'écu est timbré d'un arc en ciel d'or chargé à la partie supérieure de trois étoiles du même et portant l'inscription en caractères de sable : TERRES AUSTRALES ET ANTARCTIQUES FRANÇAISES, le tout brochant sur deux ancres d'argent, placées, l'une, en bande, et l'autre, en barre.

L'arc en ciel, fréquent dans ces contrées, forme avec les étoiles et les ancres une couronne très habile. Quant aux éléphants de mer c'est bien la première fois qu'ils paraissent dans des armoiries.



Fig. 22. Armoiries des Terres Australes et Antarctiques Françaises.

## GESELLSCHAFTSCHRONIKEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS

### Schweizerische Heraldische Gesellschaft Société Suisse d'Héraldique

Dr. H. R. VON FELS, Präsident, Goethestrasse 23, St. Gallen.



### RÉSUMÉ DES COMPTES DE L'EXERCICE 1955

#### Bilan au 31 décembre 1955.

ACTIF		PASSIF	
	Fr.		Fr.
Union Vaudoise du Crédit . . .	191.80	Imprimeries Réunies S.A. . . .	7 484.15
Chèques postaux . . . . .	657.19	Compte d'ordre . . . . .	249.30
Profits et Pertes . . . . .	<u>6 884.46</u>		
	<u>7 733.45</u>		<u>7 733.45</u>

#### Compte de profits et pertes.

DOIT		AVOIR	
	Fr.		Fr.
Solde ancien . . . . .	5 406.03	Cotisations . . . . .	7 068.52
Archives héraldiques . . . . .	10 971.80	Abonnements et vente . . . . .	1 942.60
Administration . . . . .	2 026.30	Ventes diverses . . . . .	299.80
Bibliothèques . . . . .	143.20	Bulletins . . . . .	2 320.45
		Intérêt . . . . .	31.50
		Solde à nouveau . . . . .	<u>6 884.46</u>
Sommes égales . . . . .	<u>18 547.33</u>		<u>18 547.33</u>

Lausanne, le 3 mai 1956.

Le trésorier : AD. DECOLLOGNY

## RAPPORT DES CONTRÔLEURS

Les soussignés ont procédé le mardi 10 avril 1956, à la vérification des comptes de la Société Suisse d'Héraldique, pour l'exercice de 1955. Toutes les opérations passées sont justifiées par des pièces comptables. Les avoirs liquides de la société sont déposés à l'Union Vaudoise du Crédit et au compte de chèques postaux. Les livres sont très bien tenus. Les écritures sont régulièrement passées et les sondages effectués ont révélé l'exactitude des opérations. Le bilan et le compte de profits et pertes établis par le caissier sont conformes aux écritures figurant dans les livres. A plusieurs reprises déjà, nous avons attiré votre attention sur le gros travail qui incombe à notre caissier, travail qu'il exécute avec une conscience jamais en défaut. — M. Decollogny a droit à nos remerciements et à toute notre reconnaissance pour son dévouement sans borne à notre société.

En conséquence, nous vous proposons :

- 1<sup>o</sup> d'adopter les comptes tels qu'ils vous sont présentés ;
- 2<sup>o</sup> de donner décharge aux vérificateurs soussignés.

Lausanne, le 2 mai 1956.

(Sig.) J.-F. BONARD

(Sig.) M. PERNET



## Académie Internationale d'Héraldique

D<sup>r</sup> PAUL ADAM-EVEN, président, 29, rue de Condé, Paris 6<sup>e</sup>.

Pas de communications.



## Société Française d'Héraldique et de Sigillographie

Siège social : 113, rue de Courcelles, Paris XVII<sup>e</sup>.

Président : Baron MEURGEY DE TUPIGNY.

La Société française d'Héraldique et de Sigillographie s'est réunie les 19 février, 19 mars et 16 avril 1956.

Le président a annoncé la création d'une nouvelle société : « le Centre généalogique de Paris », qui publie un *Bulletin généalogique d'information*, dont les deux premiers fascicules viennent de paraître.

Le baron BOREL DU BEZ a signalé que le bulletin n<sup>o</sup> 17 de la Société « Les Amis de Montaigne » (1955), 232, boulevard Saint-Germain, 7<sup>e</sup> (pp. 12-19), contient un article de M. Jacques de Feytaud : « Les messieurs de Montaigne, ces vendeurs de hareng ».

Il y est question des armes des Eyquem de Montaigne, qui sont celles de leur fief, acquis en 1477, qui les avait très régulièrement anoblis plus d'un siècle avant que l'ordonnance de Blois (1597) ne vint mettre fin à ce privilège.

L'intimité des Eyquem de Montaigne avec les comtes de Foix, leurs suzerains pour la terre de Montaigne, fut accrue par des alliances communes qui créèrent entre les deux familles des rapports d'« affinité », ce terme désignant des familles non apparentées, mais comptant des parentés communes.

Un propre oncle de Montaigne, prénommé lui aussi Ramon, fils de Ramon, jurat de Bordeaux, noble et cependant « vendeur de hareng », avait épousé en secondes noces Renée de Belleville, arrière-petite-fille de Jean de Harpedanne de Belleville et de Marguerite de Valois, propre fille du roi Charles VI (p. 16).

Une note (p. 17) à propos des affinités entre les Montaigne et les Montesquieu, signale un tableau, conservé à l'Académie de Bordeaux, dressé en 1948 par M. Meauldre de La Pouyade, donnant les ascendances féminines de l'auteur de l'Esprit des Lois par rapport à Guillaume le Conquérant et aux Capétiens.

Dans le même numéro, une charmante allocution de M<sup>me</sup> Houdart de La Motte : « Michel de Montaigne, mon aïeul » (pp. 9-11), donne de précieuses indications sur la descendance de Montaigne par son unique fille survivante : on y relève notamment les noms de Gamache, Lur Saluces et Ségur.

M. MARCEL ORBEC a émis une suggestion en ce qui concerne des ex-libris propres à des bibliophiles-généalogistes et rappelant, par diverses indications, l'intérêt que présentent certains livres pour leurs descendants, du point de vue familial. Des projets seront établis dans ce sens.

M. ORBEC a parlé de la survivance de la maison de Foix-Candale dans le Tonnerrois au XVIII<sup>e</sup> siècle, et à propos de l'Exposition France-Ecosse qui se tient aux Archives Nationales certains souvenirs des Stuart de Vezinnes dans la même région de Tonnerre.

M. ADAM a exposé quelles différences d'armoiries il était possible de rencontrer dans les branches d'une même famille. Il a pris comme base de ses observations la maison de Mello.

M. MEURGEY DE TUPIGNY a montré la photographie d'une pierre du XVI<sup>e</sup> siècle aux armes de Lorraine et d'Este, conservée au château de Guise.

M. ROBERT LOUIS a donné des précisions sur les démarches faites pour sauvegarder une très belle taque de cheminée aux armes du premier duc de Luynes (1617). Cette taque va être prochainement transférée au Musée Carnavalet ou à la Bibliothèque de la ville de Paris.

Le président a indiqué les principaux livres ou articles intéressant nos études récemment parus. Il a signalé en particulier la *Bibliographie de la Sigillographie* de M. René Gandilhon, archiviste en chef de la Marne. Cet ouvrage décrit deux mille numéros.

Le président a enfin rappelé qu'une importante exposition relative aux ordres de chevalerie, aux anciens ordres royaux français, aux ordres étrangers et aux récompenses nationales s'est ouverte au mois de mars, et attiré l'attention des membres de la Société sur l'excellent *Catalogue* de cette exposition (1325 articles et LXXIV planches). Le Comité.

## Société Royale de Généalogie et d'Héraldique des Pays-Bas

Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde



Organe mensuel : *De Nederlandsche Leeuw*.

Président : Jonkheer Dr D. P. M. GRASWINCKEL, Bleijenburg 5, La Haye.

L'assemblée générale a eu lieu à Diever (Drente), le 15 juin 1956, à 11 h., au Schultehuis.

## Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Comte THIERRY DE LIMBURG STIRUM, Château de Huldenberg-Brabant.



25 février : Lors de l'assemblée générale statutaire de l'« Office », ont été élus membres du Conseil d'administration renouvelable par tiers : M<sup>lle</sup> van Bomberghen, M. Lucien Fourez, comte St-de Meeüs d'Argenteuil, vicomte Terlinden et lieutenant-général baron Wahis, administrateurs sortants, ainsi que MM. José Anne de Molina, avocat à la Cour d'appel de Bruxelles, et Charles van Renynghe de Voxvrie, conservateur du Musée Merghelynck à Ypres.

3 mars : Visite guidée du « Musée de la Dynastie » sous la direction du vicomte Terlinden, son vice-président.

5 mars : XII<sup>e</sup> « Rendez-vous des généalogistes et des historiens ». Rappelons qu'à ces réunions, les membres disposent librement de la bibliothèque, des fichiers indicateurs généalogiques et iconographiques ainsi que des périodiques reçus par l'« Office » en échange de son *Recueil*.

24 mars : « La bataille des Eperons d'Or : une affaire de famille », conférence par M. van Renynghe de Voxvrie.

7 avril : « Formation et évolution de la famille à travers l'histoire », conférence par le vicomte Terlinden.

9 avril : « Les chanoines de Sainte-Gudule », conférence par le chanoine Pl. Lefèvre, conservateur aux archives générales du Royaume.

9 avril : XIII<sup>e</sup> « Rendez-vous des généalogistes et des historiens ».

26 avril : Visite libre de la bibliothèque d'un bibliophile : le comte Stanislas de Meeüs d'Argenteuil.

\* \* \*

Une réunion de tous les membres de la vieille famille suisse des Diesbach se tiendra cet été au château de Mianoye (Belgique). Rappelons que cette famille, essentiellement militaire, déborda très tôt des frontières suisses et qu'elle eut des maréchaux au service d'Autriche et de France, notamment Frédéric comte de Diesbach et du Saint-Empire, gouverneur de Syracuse,

créé Prince par l'Empereur Charles VI. Dans un reportage illustré récent sur le château de Cressier où vit l'historien Gonzague de Reynold (*Connaissance des Arts*, avril 1956), figure la reproduction d'un salon entièrement peint de fresques de peintres bernois de 1665, où interviennent les armes Diesbach : sur les caissons du plafond et sur un curieux poêle en faïence bleue et blanche à gradins du XVI<sup>e</sup> siècle.



## Der Herold

Verein für Heraldik, Genealogie und verwandte Wissenschaften zu Berlin

*Geschäftsstelle: Berlin-Halensee, Westfälische Str. 38, Tel. Nr. 97 95 98.*

*Vorsitzender: Dr. Herbert Spruth, Berlin-Zehlendorf, Am Hegewinkel 76.  
Tel. 84 63 64.*

*Schriftführer: Dr. O. Neubecker, Berlin-Halensee, Westfälische Str. 38.*

Keine Mitteilungen.



## Heraldisch-Genealogische Gesellschaft „Adler“

*Wien I. Haarhof 4a.*

Die Vereinstätigkeit unserer im Mai 1870 gegründeten Gesellschaft ist im Laufe der letzten Jahrzehnte in der Hauptsache auf die Bearbeitung genealogischer Probleme übergegangen, weil sich das Interesse eines Grossteils unserer Mitglieder unter Beiseitlassung der Heraldik rein familienkundlichen Forschungen zugewendet hat. Trotzdem ist der Vorstand weiterhin bestrebt, den Ruf des « Adler » als Pflegestätte wissenschaftlicher Heraldik zu erhalten und es werden noch immer von privater Seite und öffentlichen Stellen (vor allem Archiven und Museen) des In- und Auslandes vielerlei fachliche Anfragen eingesendet. Innerhalb derselben nehmen einen grösseren Raum die Zugehörigkeitsfeststellung unbekannter Wappen und Aufklärung über ständig neu auftauchende, unter den Sammelbegriff der bekannten « Europäischen Wappenrolle » fallende Erzeugnisse von Wappenbüros ein. Auch Graphiker, die Wappen für Bucheinbände, Firmenmarken, Vereinsabzeichen usw. zu zeichnen haben, lassen sich oft beraten.

Im übrigen werden Neuerscheinungen auf heraldischem und sphragistischem Gebiet für die Fachbibliothek erworben und in der Zeitschrift « Adler » besprochen oder, wenn Werke die begrenzten finanziellen Möglichkeiten der Gesellschaft übersteigen, wird ihr Ankauf durch die Universitätsbibliothek angeregt, damit sie auf jeden Fall in Wien zur Verfügung stehen. Manchmal wirkt die Gesellschaft auch bei der Neuschaffung von Gemeindewappen mit. Von der Möglichkeit, Wappen in die bei ihr geführte « Oesterreichische Wappenrolle » eintragen zu lassen, wird relativ selten Gebrauch gemacht. Aus dem Mitgliederkreis sind die folgenden laufenden heraldischen Arbeiten bekannt geworden: « Einschlägige Malereien aller Art und Exlibris (R. Klement, Heraldiker in Salzburg); « Ahnenproben des Malteserordens » (B. v. Walcher, Wien); Steirischer Wappenschlüssel (Steiermärkisches Landesarchiv); « Wappenkatalog nach Siegelabdrucken 13. bis 19. Jahrhundert » (Archiv der Stadt Wien).

*Dr. Hanns Jäger-Sunstenau.*